

**Редакционная коллегия выпуска № 18
серии «ГОСУДАРСТВО И ПРАВО»:**

- Зайцев О.А.** - д-р юрид. наук, профессор, проректор по научной работе Московской академии экономики и права, заслуженный деятель науки Российской Федерации, почётный работник высшего профессионального образования Российской Федерации;
- Потапов В.Д.** - д-р юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного процесса и прокурорского надзора Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Гаверюсов Ю.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Воробьёв В.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и криминологии Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Попова В.В.** - канд. юрид. наук, доцент кафедры конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Мартышин М.Ю.** - канд. юрид. наук, зав. кафедрой государственно-правовых дисциплин Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Гудцова А.В.** - зав. кафедрой гражданского права и процесса Коми республиканской академии государственной службы и управления, адвокат.

Научный редактор выпуска:

- Воронцова О.В.** - канд. юрид. наук, доцент кафедры государственно-правовых дисциплин, декан юридического факультета Коми республиканской академии государственной службы и управления.

Редактор **Г.Г. Оверина**
Корректор **М.С. Жилина**
Компьютерная вёрстка **И.М. Титовой**

Адрес редакции

Вестника Коми республиканской академии государственной службы и управления

ул. Коммунистическая, д. 11, г. Сыктывкар, 167982

Тел.: (821-2) 30-27-80-111, факс: (821-2) 44-51-84

E-mail: doc@krags.ru

СОДЕРЖАНИЕ

СТАТЬИ

Экологическое право

Гильмутдинов И.И.

Юридические аспекты охраны природы и рационального использования природных ресурсов	12
---	----

В статье исследованы юридические аспекты охраны природы и рационального использования природных ресурсов как на федеральном, так и на региональном уровне. Автор рассматривает правовые проблемы, возникающие при реализации отдельных положений Закона РФ «О недрах», КоАП РФ в сфере деятельности так называемых «чёрных копателей», приводит статистические данные относительно самовольно разрабатываемых карьеров в Республике Татарстан. Исследуя региональное законодательство, автор приходит к выводу о необходимости изменения отдельных правовых норм и предлагает конкретные меры, касающиеся конфискации орудия совершения административного правонарушения и увеличения сроков давности привлечения к ответственности.

Нигматуллина Э.Ф.

Механизм реализации государственно-частного партнёрства в экологическом и земельном праве	17
---	----

На основе комплексного анализа проблем регулирования рационального использования природных ресурсов автор предлагает объединить возможности государственного и частного сектора, используя мотивационно-стимулирующие механизмы.

Полшведкин Р.В., Шалашнев В.А.

Государственный экологический контроль: отдельные правовые проблемы (на примере Республики Коми)	25
--	----

Существующие правовые проблемы в реализации норм экологического права связаны в первую очередь с недоработками в законодательной сфере. В статье анализируются проблемы, связанные с привлечением к ответственности за экологические правонарушения, актуальные, прежде всего, для Республики Коми. Авторами предложено собственное видение не только проблем теоретического порядка (структура правовых норм об ответственности; отсутствие адекватных санкций в структуре норм и т.д.), но и сформулированы предложения по изменению действующего законодательства.

Степаненко В.С.

Правовое регулирование управления отходами в странах-участницах Европейского Союза и других государствах	32
--	----

Проблема обращения с отходами сегодня является одной из самых острых. Её пытаются решить специалисты различных отраслей науки и техники: химики, инженеры, биологи и юристы. В статье рассмотрен опыт регулирования управления отходами разных стран.

Уголовное право и процесс

Александров А.С.

К вопросу о создании обвинительной власти как элемента обвинительного уголовного процесса	40
---	----

Организация обвинительной власти и правовой формы её деятельности по европейской модели является ключевым условием для создания эффективного уголовного судопроизводства. Руководителем обвинительной власти должна быть прокуратура. Под её руководством уголовная полиция должна осуществлять дознание-розыск путём производства гласных и негласных действий. Следственная форма предварительного расследования подлежит ликвидации, как и сам Следственный Комитет России. Только судопроизводство, т.е. деятельность сторон с участием суда, должна считаться процессом и порождать юридически значимые последствия для уголовно-правового спора.

Бобков Я.И. Вопросы защиты участников уголовного процесса в отдельных международных документах	46
<p>В статье рассмотрены основные международные правовые документы, направленные на организацию на международном уровне уголовного судопроизводства, обеспечивающего достаточные условия государственной защиты и обеспечения безопасности свидетелей и потерпевших. Показана необходимость имплементации ряда норм международных договоров, наличия правовой базы для такого решения (ч.4 ст.15 Конституции РФ).</p>	
Воробьев В.В. Особенности объекта преступления в составе ст.272 УК РФ (неправомерный доступ к компьютерной информации)	51
<p>В настоящей статье проанализирован объект такого преступления, как неправомерный доступ к компьютерной информации (ст.272 УК РФ). Автором рассмотрены различные подходы к определению объекта, раскрыта структура общественного отношения как основного признака объекта преступления. Дана классификация и выявлены особенности различных видов объектов неправомерного доступа к компьютерной информации, а также сформулировано их содержание.</p>	
Гришина Е.П. Концептуальные подходы и правовые проблемы назначения отечественного уголовного судопроизводства	57
<p>В статье анализируются современные проблемы, касающиеся теоретического обоснования и правового воплощения назначения уголовного судопроизводства Российской Федерации.</p>	
Епихин А.Ю. Гласность судебного разбирательства: принцип или общее условие?	61
<p>В статье рассмотрено содержание гласности как одного из общих условий судебного разбирательства. В последние годы намечается тенденция к ограничению гласности судебного рассмотрения дела, которая автором подвергается критике.</p>	
Зайцев О.А. К вопросу о необходимости принятия нового Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации	66
<p>В статье обосновывается необходимость совершенствования российского уголовно-процессуального законодательства и принятия нового УПК РФ. Анализируются основные новеллы, содержащиеся в недавно принятых УПК Казахстана и УПК Украины. Повышенное внимание уделено определению ключевых направлений совершенствования российского уголовно-процессуального законодательства.</p>	
Пастухов П.С., Терехин В.В. К вопросу о понятии и сущности электронных доказательств в уголовном процессе ...	69
<p>В статье ставятся вопросы о создании новой модели доказательственного права и об электронных доказательствах как элементе этой модели. Авторы отстаивают тезис о том, что электронными доказательствами могут быть документы, вещественные доказательства, протоколы следственных действий. Электронная информация об обстоятельствах дела может получаться обеими сторонами любыми не запрещенными законом способами. Однако только суд уполномочен на основе этой информации формировать доказательственные факты.</p>	
Подгрушный М.А. Правовое регулирование уголовной ответственности за взяточничество в международных документах и законодательстве некоторых зарубежных стран	76
<p>Рассмотрены основные международные документы, направленные на борьбу с коррупцией и взяточничеством как явлениями, носящими межнациональный характер. Автором сделан анализ возможности конвергенции ряда международных норм и принципов в российское национальное законодательство.</p>	

Полянская Е.М. Некоторые аспекты международного опыта борьбы с использованием рабского труда и торговлей людьми	85
Проанализировано развитие международного законодательства в сфере борьбы с рабством и торговлей людьми в конце XVIII–XX вв.	
Скаков А.Б. О мерах по выявлению и пресечению преступности в социально-бюджетной сфере Республики Казахстан	90
Статья посвящена дальнейшему улучшению деятельности территориальных подразделений финансовой полиции Республики Казахстан по борьбе с экономической преступностью в социально-бюджетной сфере. Автор предлагает законодательными и исполнительными органами государства принять новые стратегические решения концептуального, законодательного и организационно-управленческого характера, направленные на искоренение этого вида преступности.	
Фадеев П.В. О проблемах определения цели механизма правовой помощи в уголовном процессе ...	95
На основе анализа понятий и содержания механизмов правового регулирования обеспечения, защиты и юридической помощи определяются основные свойства, понятие и цель механизма правовой помощи в уголовном процессе.	

Государственное право

Коновалова З.А. Правовые проблемы применения мер административного принуждения в сфере закупок	100
В статье рассмотрена проблема соизмеримости применения мер ответственности за нарушения норм контрактной системы в сфере закупок. Проведён анализ норм Федерального закона «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» от 05.04.2014 № 44-ФЗ.	
Попова В.В. Профессионализм и компетентность государственных гражданских служащих: некоторые аспекты обеспечения реализации	108
В статье рассмотрены значение и содержание принципа профессионализма и компетентности государственных гражданских служащих, а также некоторые механизмы, обеспечивающие его реализацию.	
Тория Р.А. Организация Объединённых Наций: действия по поддержке и финансированию коренного населения	113
В статье речь идёт о деятельности Организации Объединённых Наций в рамках поддержки и финансирования коренного населения. За прошедшие 50 лет в мировой политике был предпринят ряд мер, в том числе и финансовых, направленных на улучшение жизненной ситуации коренных народов.	

Инновации в образовании

Бажукова Ж.А. Опыт проведения антикоррупционной экспертизы в профессиональном образовании юристов	121
В статье приведены апробированные автором методики и образовательные ситуации, направленные на формирование у будущих юристов своего личного отношения к коррупционному поведению, верной оценки общественных благ и нравственных основ. В качестве инструмента воспитания антикоррупционного мировоззрения в высшей школе рассмотрен новый для российского законодательства институт антикоррупционной экспертизы.	

Иванова Ж.Б.

Выработка коммуникативных навыков студентов-юристов при помощи гипотетических дел	126
---	-----

В статье раскрываются некоторые формы и методы обучения студентов будущей профессиональной деятельности. Автор предлагает апробированную модель учебного занятия, приближенного к практике, целью которого является получение студентами знаний и навыков, позволяющих им в будущем осуществлять профессиональную деятельность. Данная модель может быть применена при изучении предпринимательского права, при создании новых спецкурсов, а также в ходе преподавания гражданского, трудового, налогового, международного частного права и других дисциплин.

Иванова Ж.Б., Загоняева Л.А., Югова Л.И.

Совершенствование учебного процесса через технологию внедрения бинарного занятия	130
--	-----

Авторами представлен возможный вариант применения инновационных педагогических технологий на примере бинарного занятия. Сделан вывод о том, что бинарные занятия благотворно сказываются на образовательном процессе: в результате студенты получают знания и навыки, а преподаватели – удовлетворение от результатов работы.

Гражданское право и процесс**Баев С.М., Гудцова А.В.**

Проблема «разумного предела» при возмещении расходов на оплату услуг представителя	134
--	-----

В статье обращается внимание на отсутствие единообразия складывающейся судебной практики применения ст.100 ГПК РФ и 110 АПК РФ ввиду проблематичности определения критериев «разумного предела» при возмещении расходов на оплату услуг представителя.

Мартышин М.Ю.

Реформирование гражданского законодательства в сфере защиты интеллектуальных прав	139
---	-----

Рассматривается реформирование гражданского законодательства в сфере интеллектуальной собственности и средств индивидуализации. Дается обзор норм права в данных правоотношениях. Выделяются и описываются характерные особенности правового регулирования, а также дается обобщенная характеристика в данной области. Автором представлены выводы как собственные, так и ряда учёных по проблемам, изложенным в статье.

История и теория государства и права**Плоцкая О.А.**

Юридическая наука об обычном праве (на примере пермских народов)	145
--	-----

В статье рассмотрены особенности исследования, закономерности возникновения и эволюции правовой природы «обычного права» в трудах учёных. Представлен сравнительно-правовой анализ мнений ведущих исследователей по проблемам понимания дефидента «обычное право».

НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ**Аверина К.Н.**

Проблемы правоприменительной практики земельного законодательства при использовании земель лесного фонда (на примере Республики Коми)	149
---	-----

В статье освещены наиболее типичные проблемы правоприменительной практики норм земельного законодательства при использовании земель лесного фонда: проблема несоответствия картографических данных и их влияние на изменение целевого назначения земель лесного фонда, использование земельных участков не по целевому назначению, самовольная застройка лесов и др.

Машовец А.О. Специфика исследования доказательств в ходе судебного следствия по уголовному делу	152
В статье анализируется процедура судебного следствия по уголовному делу. Отмечаются специфические особенности исследования доказательств на данном этапе судебного разбирательства. Повышенное внимание уделяется условиям превращения досудебных доказательств в факты для суда.	
Пастухов П.С. «Иной документ» как источник доказательственной информации и возможность его представления в электронном виде	155
В статье предпринята попытка расширить круг источников доказательственной информации за счёт расширительного толкования понятия «иной документ». Особое внимание уделяется использованию в качестве доказательств электронных документов.	
Рудич В.В. К вопросу о продлении судами сроков домашнего ареста и содержания под стражей	158
В статье исследуются проблемы, возникающие в ходе продления судами сроков домашнего ареста и содержания под стражей. Особое внимание уделено решениям Конституционного Суда РФ и разъяснениям Пленума Верховного Суда РФ.	

НАУЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ

Воронцова О.В. Отчёт о работе круглого стола по проблемам, возникающим при привлечении к юридической ответственности за экологические правонарушения	160
Сведения об авторах	167

CONTENTS

ARTICLES

Environmental Law

Gilmutdinov I.

Legal aspects of conservation and rational use of natural resources 12

In article legal aspects of conservation and rational use of natural resources, both at the federal level, and at the regional level are investigated. The author considers the legal problems arising at implementation of separate provisions of the Act of the Russian Federation «About a subsoil», the Code of the Russian Federation about administrative offenses in a field of activity so-called «black diggers», provides statistical data of rather self-willedly developed pits in the Republic of Tatarstan. Investigating the regional legislation, the author comes to a conclusion about need of change of separate precepts of law and offers the concrete measures concerning confiscation of the tool of commission of an administrative offense and increase in limitation periods of accountability.

Nigmatullina E.

The mechanism for the implementation of public-private partnerships
in environmental and land law 17

Based on a comprehensive analysis of the regulatory issues of rational use of natural resources the author offers the possibility to combine public and private sector, using motivational and incentive mechanisms.

Polshvedkin R., Shalashnev V.

State environmental control: some legal problems (for example, the Komi Republic) 25

Existing legal problems in the implementation of environmental law are related primarily to the flaws in the legislative sphere. The article analyzes the problems associated with the prosecution for environmental violations, topical, especially for the Republic of Komi. The authors offer their own vision of not only the problems of theoretical order (structure of the legal standards of responsibility, lack of adequate sanctions in the structure of the rules, etc.), but also to formulate proposals to amend the existing legislation.

Stepanenko V.

Legal regulation of waste management in member countries of the European Union
and other countries 32

The problem of waste management is one of the most acute. Specialists in various branches of science and technology are trying to solve this problem. They are chemists, engineers, biologists and lawyers. In the article the experience of regulating waste management in different countries.

Crown Law and the Process

Alexandrov A.

To a question of creation of the accusatory power as element of accusatory criminal trial 40

The organization of the accusatory power and a legal form of its activities for the European model is a key condition for creation of effective criminal legal proceedings. The prosecutor's office has to be the head of the accusatory power. Under its management the criminal police has to carry out inquiry search by production of public and secret actions. The investigative form of preliminary investigation is subject to elimination, as well as the Investigative Committee of Russia. Only legal proceedings, that is activity of the parties with participation of court, has to be considered as process and generate legally significant consequences for criminal and legal dispute.

Bobkov Ia.

Questions of protection of participants of criminal trial in separate international documents 46

In the article the main international legal documents directed on the organization of criminal legal proceedings, at the international level, providing sufficient conditions of the state protection and safety of witnesses and victims are considered. Need of implementation of a number of standards of international treaties, existence of legal base for such decision (is shown h.4th Art.15 of the Constitution of the Russian Federation) are described.

Vorobyov V.	
Features of object of a crime as part of Article 272 of the Criminal Code of the Russian Federation (illegal access to computer information)	51
<p>In the article the object of such crime as illegal access to computer information (Art.272 of the criminal code of Russian Federation) is analysed. The author considered various approaches to definition of object, the structure of the public relation as main sign of object of a crime is opened. Classification is given and features of different types of objects of illegal access to computer information are revealed, and also their contents is formulated.</p>	
Grishina E.	
Conceptual approaches and legal problems of criminal sentences in domestic criminal proceedings	57
<p>The article analyzes the current problems concerning theoretical foundation and implementation of the legal purpose of criminal proceedings of the Russian Federation.</p>	
Epikhin A.	
Publicity of judicial proceedings: principle or general condition?	61
<p>In article the maintenance of publicity as one of the general conditions of judicial proceedings is considered. In recent years the tendency of restriction of publicity of judicial review of business which the author is exposed to criticism is planned.</p>	
Zaitsev O.	
To the need for the adoption of new Code of Criminal Procedure of Russian Federation	66
<p>In the article the necessity of improvement of Russian criminal procedural legislation and adopting a new Code of Criminal Procedure is explained. It analyzes the major novels contained in the recently adopted Code of Criminal Procedure and the Code of Criminal Procedure of Kazakhstan. An increased attention is paid to the definition of the key areas of improvement of the Russian criminal procedure legislation.</p>	
Pastukhov P., Terekhin V.	
To a question of concept and essence of electronic proofs in criminal trial	69
<p>In article questions of creation of new model of the law of evidence and of electronic proofs as an element of this model are raised. Authors defend the thesis that documents, material evidences, protocols of investigative actions can be electronic proofs. Electronic information on facts of the case can turn out both parties in any ways which aren't forbidden by the law. However only the court is authorized on the basis of this information to form the evidentiary facts.</p>	
Podgrushny M.	
Legal regulation of criminal liability for bribery in the international documents and the legislation of some foreign countries	76
<p>The main international documents directed on fight against corruption and bribery as the phenomena having international character are considered. The author made the analysis of possibility of convergence of a number of the international standards and the principles in the Russian national legislation.</p>	
Polyanskaya E.	
Some aspects of international experience of crime-prevention with slave labor use and human trafficking	85
<p>The author analyzes the development of international legislation in the field of struggle with slavery and human trafficking (at the end of XVIII–XX centuries).</p>	
Skakov A.	
About measures for identification and suppression of crime in the social and budgetary sphere of the Republic of Kazakhstan	90
<p>Article is devoted to further improvement of activities of territorial divisions of financial police of the Republic of Kazakhstan for fight against economic crime in the social and budgetary sphere. The author suggests to accept legislative and executive bodies of the state of the new strategic solutions of conceptual, legislative, and organizational and administrative character directed on eradication of this type of crime.</p>	

Fadeev P. On the problem of determining the purpose of the mechanisms legal and in criminal procedure	95
--	----

Based on the analysis of concepts and content of legal frameworks to ensure protection and legal aid are determined by the basic properties, the concept and purpose of a legal aid in criminal proceedings.

State Law

Konovalova Z. Legal problems of application of administrative coercion measures in procurement	100
--	-----

The article deals with the problem of commensurability application of sanctions for breaches of contract system in procurement. The analysis of the norms of the Federal Law of April 5, 2014 № 44-FZ «On the contract system in the procurement of goods, works and services for state and municipal needs».

Popova V. Professionalism and competence of civil servants: some aspects of implementation	108
--	-----

The article deals with the meaning and content of the principle of professionalism and competence of civil servants, as well as some of the mechanisms to ensure its implementation.

Toria R. United Nations: actions for support and financing of indigenous people	113
---	-----

In the article we are talking about the activities of the United Nations in the framework of the support and financing of the indigenous population. Over the past 50 years in world politics has taken a number of measures, including financial, aimed at improving the living situation of indigenous peoples.

Innovation in Education

Bazhukova Zh. The experience of the anti-corruption expertise in the professional education of lawyers	121
--	-----

The article presents the techniques and educational situation, proven by the author, aimed at developing future lawyers of their personal attitude towards corrupt behavior, correct assessment of public goods and moral foundations. As a tool of education anticorruption outlook in high school, a new to the Russian legislation Institute of anti-corruption expertise is considered.

Ivanova Zh. Development of communication skills of law students by using hypothetical cases	126
---	-----

The article describes some of the forms and methods of training students for future professional activities. The author offers a proven model classes, close to practice, the purpose of which is to provide the students with the knowledge and skills to enable them in future to carry out professional activities. This model can be applied in the study of business law, when creating new courses, and the teaching of civil, labor, tax, private international law and other disciplines.

Ivanova Zh., Zagonyaeva L., Yugova L. Improving the educational process through the technology of implementation of binary classes	130
---	-----

The authors present possible applications of innovative educational technologies on the example of the binary classes. It is concluded that the binary class beneficially affects the educational process: as a result, students gain knowledge and skills, and teachers – the satisfaction of the results.

Civil Law and Process

Baev S., Gudtsova A.

The problem of «reasonable limit» under reimbursement of expenses for services representative 134

The article draws attention to the lack of uniformity folding judicial practice of application of Art.100 of the Civil procedure code of the Russian Federation and 110 of the Arbitration procedural code of the Russian Federation due to the problematic nature of defining criteria of «reasonable limit» for reimbursement of expenses for services representative.

Martyshin M.

The reform of civil legislation in the sphere of protection of intellectual property rights 139

In this article reformation of civil legislation is examined in the field of intellectual property and facilities of individualization. The review of norms of right is given in these legal relationships. The characteristic features of the legal adjusting are distinguished and described, and also the generalized description is given in this area. An author is present conclusions both own and row of scientists on problems the stated in the article.

History and theory of State and Law

Plotskaya O.

Legal research on common law (the case of the peoples of permian) 145

The article describes the features of the study, patterns of occurrence and evolution of the legal nature of the «common law» in the writings of scholars. Presents a comparative legal analysis of the views of leading researchers on understanding defidenta «common law».

SCIENTIFIC REPORTS

Averina K.

Problems of law enforcement of land laws by using forest land (for example, the Komi Republic) 149

The article presents the most common problems of law enforcement practice norms of land laws by using forest lands: the problem of inconsistency map data and their impact on changing the purpose of forest land, the use of land not for its intended purpose, unauthorized construction of forest and other.

Mashovets A.

The particularity of investigation of evedence in judicial criminal investigation 152

The article analyzes the procedure of the trial of the criminal case. Marked specifics of the research evidence at this stage of the proceedings. Increased attention is paid to the conditions of the transformation of pre-trial evidence in the facts to the court.

Pastukhov P.

«Other document» us a source evidentiary information and the possibility of its presentation in the electronic form 155

The article attempts to extend the range of sources of evidentiary information through a broad interpretation of the concept of «a document». Particular attention is paid to the use as evidence of electronic documents.

Rudich V.

On the guestion of extending the courts of the house arrest and detention 158

The article investigates the problems arising in the course of the extension of the courts of the house arrest and detention. Particular attention is given to the decisions of the Constitutional Court of the Russian Federation and the explanations of the Plenum of the Supreme Court of the Russian Federation.

SCIENTIFIC EVENTS

Vorontsova O.

To report of the Round Table on the Issues Arising in Having up the Legal Responsibility for Environmental Offenses 160